

MENSCHENRECHTE "2. GENERATION": SOZIALPAKT UND NACHHALTIGE ENTWICKLUNG

Haben alle Menschen ein Recht auf Urlaub?



Inhaltsverzeichnis

1.	Sozialpakt	1
2.	Aufgaben	2
3.	Vergleich	3
4.	Informationen	4
5.	Zeichnen	4



1. Sozialpakt

Dass wir kostenlos zur Schule gehen können, Urlaub machen und einen gerechten Lohn für unsere Arbeit erhalten, sind sogenannte „wirtschaftliche, soziale und kulturelle“ Rechte, die wir als Menschen haben. Doch auf der ganzen Welt werden diese Rechte oft verletzt. Damit die Menschenrechte weltweit geachtet werden, haben die Staaten der Welt 1966 den sogenannten „Sozialpakt“ vereinbart. Obwohl das schon eine Weile her ist, ist der Sozialpakt heute noch relevant. Aber was steht da eigentlich drin? Und was haben diese Menschenrechte mit den SDGs – den Nachhaltigen Entwicklungszielen zu tun?



2. Aufgaben

Lies die folgenden Artikel aus dem Sozialpakt und ordne ihnen jeweils ein SDG zu. Welche der Symbole passt zu dem Sozialpakt? Die Lösungen sind auf der letzten Seite vorhanden.

- Art. 2 Sozialpakt: Jeder [Staat] verpflichtet sich, einzeln und durch internationale Hilfe und Zusammenarbeit, insbesondere wirtschaftlicher und technischer Art, unter Ausschöpfung aller seiner Möglichkeiten, Maßnahmen zu treffen, um nach und nach mit allen geeigneten Mitteln, vor allem durch [Gesetze], die volle Verwirklichung der [Menschenrechte] zu erreichen.



- Art. 7a: [Die Staaten gewährleisten], dass Frauen keine ungünstigeren Arbeitsbedingungen als Männer haben und dass sie für gleiche Arbeit gleiches Entgelt erhalten.



- Art. 11: [Jeder hat] das Recht [...] auf einen angemessenen Lebensstandard, [...] einschließlich ausreichender Ernährung, Bekleidung und Unterbringung [...].



- Art. 12: [Jeder hat] das Recht [...] auf [...] körperliche[...] und geistige[...] Gesundheit.



- Art.13: [Jeder hat] das Recht [...] auf Bildung [...]. [...] Bildung [muss] auf die volle Entfaltung der menschlichen Persönlichkeit [...] gerichtet sein und die Achtung vor den Menschenrechten [...] stärken



3. Vergleich

Was fällt dir auf, wenn du diese SDGs mit den Menschenrechten im Zivilpakt vergleichst? Die Lösung findest du auf der letzten Seite.



4. Informationen

Offenbar haben die Staaten vor 60 Jahren noch nicht so viel an die Umwelt gedacht, wenn von Menschenrechten gesprochen wurde. Warum gibt es in den SDGs dann auch Umweltziele? Ist es nicht das Wichtigste, dass es den Menschen gut geht und ihre Rechte erfüllt sind?

Stell dir vor, eine Firma zahlt ihren Angestellten einen guten Lohn, leitet aber Chemikalien in einen Fluss, d.h. sie erfüllt das Menschenrecht auf angemessenen Lohn und SDG 8, aber ignoriert SDG 14 (Leben unter Wasser). Welche Auswirkungen hat das langfristig auf die Menschenrechtssituation?

i Tipp:

Was passiert mit den Fischern, wenn der Fluss verschmutzt wird?

- SDG 2 und SDG 8 sind gefährdet und das Menschenrecht auf Ernährung verletzt.

Was ist mit der Gesundheit von Menschen, die Wasser aus dem Fluss beziehen?

- Verletzung des Rechts auf Gesundheit und SDG 3 und 5.

Welche Auswirkungen hat das wiederum auf die Firma?



5. Zeichnen

1. Entwirf selbst ein Szenario, in der ein "Umwelt"-SDG ignoriert wird. Welche Auswirkungen hat das auf andere SDGs und auf die Menschenrechte? Zeichne eine geeignete Graphik

2. Nimm Stellung zu folgendem Satz: „Die SDGs sind die Menschenrechte der Zukunft.“

Lösungen:

- Artikel 2 Sozialpakt: 17
- Artikel 7a: 5
- Artikel 11: 2 + 1
- Artikel 12: 3
- Artikel 13: 4

Lösung Aufgabe **Error! Reference source not found.**: Diese SDGs haben einen direkten Bezug zur Umwelt, werden jedoch im Zivilpakt nicht erwähnt.